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Chères Walbachoises,
Cher Walbachois,
Chers Administrés,

Avec cette période estivale qui s’ouvre, il s’agit de faire un point d’étape concernant les nombreuses réalisations et projets dans 
notre commune :

Les travaux de sécurisation sur la RD10 de la traversée de notre village se terminent enfin. Une correction du profil des plateaux va 
être réalisée, durant le mois de juillet. Suivra la signalétique horizontale sur ces deux entrées du village.

La pose d’un nouvel enrobé, avec remplacement de bouches à clés et certains tampons et grilles d’avaloir rue de l’église, partie 
basse de la rue de la grotte, rue des prés, démarrera en juillet,

L’alignement du mur (démolition, puis reconstruction) à l’intersection de la rue de la forêt et de la rue du château se déroulera 
durant la deuxième quinzaine de juillet,

La réfection du mur dans la cour de l’école et mise en place d’une clôture rigide se réalisera en juillet également,

La démolition de l’Algéco dans la cour de l’école a été réalisée,

La révision simplifiée du PLU a été confiée à l’ADAUHR dans le but de mieux définir certaines zones EBC (Espaces Boisées Classées),

La réfection de certains chemins sera réalisée par les agents communaux et les riverains disponibles et concernés, merci à eux,

Concernant notre maison forestière, l’ancien garde forestier, qui occupait cette habitation depuis environ 43 ans a libéré les lieux. 
Des études pour la mise aux normes de l’assainissement non collectif et des diagnostics sur le bâti sont en cours,

Le recensement des sentiers et chemins ruraux a été réalisé.  Le but principal était de réaffirmer la propriété des chemins et permettre 
à la commune d’avoir une meilleure visibilité sur son territoire. Le recensement est une étape primordiale vers la connaissance et 
la protection de ces espaces. Le recensement apporte donc des données essentielles à une bonne gestion de ces espaces, tout en 
permettant de réaffirmer la propriété communale, afin d’y garantir une accessibilité pour tous,

Le chantier d’enfouissement ENEDIS du réseau basse tension, déjà présenté dans notre dernier bulletin démarrera mi-août,

Le projet d’aménagement de la rue de la mairie, avec reprofilage de la voirie et l’enfouissement de tous les réseaux (télécom, basse 
tension et eau pluvial) est en cours avec une étude de faisabilité confiée à BEREST. L’enfouissement du réseau basse tension mené 
par TEA (Territoire d’Énergie Alsace) concernera également la rue des vignes, la rue des roses, la place de la mairie, le début de la 
rue de la forêt et la rue du presbytère,

Un projet de liaison piétonnier de La Forge vers Walbach, qui nécessite une collaboration entre les communes de Wintzenheim et 
de Walbach est en cours.

Vous le voyez, les projets en voie de réalisation ne manquent pas.

La volonté de l’équipe municipale reste intacte, comme au premier jour, pour améliorer la cadre de vie en protégeant nos espaces 
naturels et notre patrimoine, en rendant notre village beau et agréable à vivre par la réalisation de travaux d’amélioration des 
espaces publics.

Je tiens à féliciter notre Conseil Municipal des Jeunes et toute la commission ad hoc, très dynamique, entreprenant et véritable force 
de proposition.

Nous sommes à la fin de notre mandat et même s’il a fallu du temps pour passer de la conception à la réalisation, nous avons pu 
mener à bien les projets sur lesquels vous nous avez élus en fonction des priorités. Toute l’équipe municipale peut être satisfaite du 
travail accompli car la tâche n’est pas simple. Elle est très prenante mais motivante.

Un Maire n’est rien tout seul, notre implication demande un vrai travail d’équipe où chaque élu a sa place et une mission au service 
de la commune, en ayant toujours à l’esprit d’œuvrer dans l’intérêt général. C’est la tâche que j’ai essayé d’accomplir en faisant 
confiance à mes collègues et en déléguant à mes adjoints les dossiers liés à leur délégation.

Mais le mandat n’est pas encore terminé, il reste quelques mois de travail, de réalisations, de projets, de festivités. Nous poursuivons 
notre tâche sans relâche, au service de tous.

Je vous souhaite un bel été, avec encore cette année, de belles rencontres.

Bonne lecture,

Philippe BETTER

Maire de Walbach
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Point travaux 

Démolition Algéco dans la cour de l’école
 

Installation de récupérateurs d’eau de pluie :

Walbach-Actualités

A la mairie : 4 cuves de 1000 L

Au hangar communal : 2 cuves de 5000 L  
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Votre cadre de vie - Environnement

Chien mordeur - Griffeur : Que faire ?

Moustiques tigres 
Attention, « l’Aedes albopictus » le moustique tigre est implanté 
chez nous en Alsace et précisement déjà dans 53 communes haut-
rhinoises.

Durant cette période estivale, nous devons adopter les bons gestes 
afin d’éviter d’élever les moustiques chez-soi. Les brigades-vertes 
ont publié sur le site internet : https://demoustication.brigade-
verte.fr/ les conseils pour se défendre :

Vider une fois par semaine les coupelles et soucoupes sous les pots 
de fleurs,

Recouvrir les récupérateurs d’eau d’un couvercle,

Mettre à l’abri de la pluie tout élément pouvant servir de conteneur 
aux larves qui se développent dans l’eau stagnante.
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Frelon asiatique

Un danger pour les abeilles  !
Les ruchers situés non loin des nids sont les principales victimes du frelon asiatique.

Le thorax des abeilles, riche en protéine, est l’une des principales sources d’alimentation des larves. De plus, cela provoque un 
stress des abeilles et une vulnérabilité plus grande face aux maladies.

Un risque pour l’environnement  !

En plus de s’attaquer aux abeilles, le frelon asiatique consomme 
également des insectes autochtones utiles (guêpes, mouches, …).

Comment le reconnaître ? 
Le frelon asiatique ou frelon à pattes jaunes, « Vespa Velutina », est à 
dominante noire, avec une large bande orange sur l’abdomen et un 
liseré jaune sur le premier segment. Sa tête vue de face est orange et 
les pattes sont jaunes aux extrémités.

Caractéristiques du Frelon Asiatique :

Taille :  Environ 2,5 à 3 cm de long ;

Couleur : Corps noir avec des bandes jaunes sur l’abdomen ;

Tête :  Jaune avec des yeux plus clairs ;

Pattes : Jaunes, qui se distinguent lorsqu’il vole.

En cas de suspicion de la présence d’un frelon asiatique ou d’un nid, 
signalez-le sur le site https://lefrelon.com et informez la mairie.

Urbanisme : Autorisations accordées
Nature des travaux Demandeur Adresse

Panneaux photovoltaïques BRUGGER Christian 5 rue du Hohnack

Réaménagement d’une maison GUCHTIMMO 6 rue de la Forêt

Réfection toiture GAUTHIER Yves 25 rte de Wihr-au-Val

Panneaux photovoltaïques MEYER Alain 24 rue des Prés

Construction d’un muret BUHLER-MOSER Laurent 3 rue du Hohnack

Démolition Algéco Commune de Walbach 11 rue de l’Eglise

Démolition grange GUCHTIMMO 6 rue de la Forêt

Journée « Géraniums » - rempotage
Près de 3000 fleurs et géraniums livrées aux habitants
La commune de Walbach a proposé une vente groupée de fleurs et 
géraniums, livrés samedi matin 10 mai 2025. Au total, 2944 fleurs en pots, 
dont 1753 géraniums, préalablement commandées par les villageois, ont 
été distribuées. L’entreprise Horticulture Jacky Muller de Illhaeusern a 
effectué la livraison le jour même, et a proposé une sélection de plantes, 
fleurs et légumes sur place. Pour cette opération, une équipe de bénévoles, 
les agents communaux et quelques conseillers municipaux ont prêté main-
forte pour la distribution et le rempotage des végétaux. Chaque villageois 
a pu repartir avec du terreau et du compost pour ses plantations.
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CA – Informations

La base nautique de Colmar - Houssen
Une plage de sable fin ouverte à la baignade surveillée et une zone de pelouse vous attendent pour profiter pleinenemt de 
cette période d’été.

Les horaires :

En Juin : de 12h à 19h

En Juillet – Août : de 10h à 19h et jusqu’à 20h les vendredis et les samedis

Du 1er au 28 septembre : de 12h à 19h, selon la météo

2 billets gratuits par habitants pour la saison 2025 sont disponibles en mairie. De plus, une tarification préférentielle sur la 
présentation d’un justificatif de domiciliation est proposée aux résidents de Colmar Agglomération.

Nouvelle billettique - TRACE
Depuis le 1er juin 2025, le réseau Trace a franchi une nouvelle étape dans 
la modernisation de ses services, en déployant un système billettique 
entièrement repensé.

Le nouveau système repose sur des technologies modernes qui 
permettent d’acheter, de valider et de gérer ses titres de transport à 
partir de différents supports  : carte sans contact, billet sans contact, 
smartphone, QR code ou carte bancaire.

PAIEMENT ET VALIDATION PAR CARTE BANCAIRE DANS LES BUS

La validation par carte bancaire permet aux voyageurs de régler et valider 
un billet unité en un seul geste. Il suffit de présenter sa carte bancaire 
ou son smartphone (muni d’un moyen de paiement sans contact) au 
valideur installé dans le bus. En cas de contrôle, le voyageur n’a qu’à 
représenter le même moyen de paiement : seules les informations liées 
au transport sont accessibles, garantissant confidentialité et sécurité.

LE M-TICKET

Le M-Ticket, un billet à l’unité dématérialisé, est accessible depuis une application mobile dédiée. Après l’achat, un QR code 
unique est généré. Celui-ci doit être scanné à chaque montée dans le bus pour valider le trajet. Cette solution 100 % numérique 
est particulièrement pratique pour les utilisateurs ponctuels, qui peuvent ainsi voyager sans carte physique ni monnaie.

LES TARIFS RESTENT LES MÊMES !

Bonne nouvelle pour les habitants de Colmar Agglomération : en 2025, les tarifs du réseau de transport en commun Trace restent 
inchangés ! Pour la deuxième année consécutive, la collectivité fait le choix de maintenir les prix des abonnements et des titres 
unitaires, et ce, malgré l’inflation générale et l’augmentation significative de 45% de l’offre de transport depuis septembre 2024.

Pour toute info : Allô Trace 03 89 20 80 80 ou www.trace-colmar.fr

Mobilité
Dans le cadre du déploiement de son futur Plan de Mobilité, il a été décidé 
par le Président de Colmar Agglomération, d’offrir un casque de vélo à tous les 
élèves de CM1/CM2 du territoire afin qu’ils puissent circuler librement à vélo 
en toute sécurité. 

La distribution, par la commune, auprès des écoliers a été effectuée à la fin du 
mois de juin.
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A la rencontre de… Marina Jehl - suite
Dans cette année post-olympique « replongeons-nous » dans ce parcours hors normes qui allie à la fois sport de haut-niveau 
et études universitaires de cette jeune femme talentueuse et pleine de ressources. Le travail paie… Marina était devenue 
l’automne dernier championne de France du 200 m nage libre en petit bassin.

À présent, retrouvons la deuxième partie de son interview accordé l’été dernier.

Penses-tu encore avoir une marge de progression ?

Oui je pense. Ma course au relais des JO m’a confirmé que je peux nager sous les 2 minutes aux 200 m. De plus, j’ai la chance 
d’avoir un bon entraineur. Lorsque je m’entraine je vais me concentrer sur chaque mètre, je vais écouter ses remarques, je 
vais réfléchir et au final je nage beaucoup avec ma tête. Je m’aperçois que d’autres personnes qui nagent avec moi, avec 
le même entraineur, n’obtiennent pas les mêmes résultats. Après, je suis consciente que je ne serai jamais championne 
olympique ou championne du monde, c’est encore un autre monde dans le haut niveau.

Pourquoi, qu’est-ce qu’ils ont de plus ces nageurs ?

D’abord c’est inné, c’est l’aspect physiologique, il y a des gens qui ont un corps qui est fait pour ça. Moi, par exemple, 
pendant une course, mon corps va produire de l’acide lactique. Mais tellement haut que les machines n’arrivent pas à le 
mesurer alors que chez d’autres il monte moins. Ils récupèrent mieux à l’entrainement et peuvent s’entrainer plus dur. Il y 
a également la gestion du stress. Et puis il y a le talent. Certains captent tout de suite ce qu’on leur dit techniquement et ils 
peuvent passer à l’étape suivante. Il y a également les conditions d’entrainement. J’ai eu la chance de voir s’entrainer l’équipe 
d’Australie qui était en stage de préparation au Canet 66. Ils sont en avance de 10 ans sur leur entrainement par rapport à 
nous. Chez eux, leurs écoles de natation vont dénicher des pépites qui lorsqu’elles arrivent au haut niveau ne vont plus que 
s’entrainer physiologiquement pour pousser leurs corps encore et encore car techniquement ils sont déjà excellents. 

J’ai remarqué que les nageuses et les nageurs étaient presque tous baraqués

Oui, c’est dû à la musculation qui permet de développer plus de force quand tu es dans l’eau et du coup, de gagner en 
rapidité. Mais ça ne sert à rien de prendre du muscle pour prendre du muscle car tu vas être plus lourd. Aujourd’hui je trouve 
que les nageuses et les nageurs s’affinent. Ceux qui vont vite sont grands et fins. Après il y a toujours des musclés mais il y 
en a moins.

Pour revenir à toi, l’an dernier (en 2023) ta préparation avait été perturbée par une fracture du pied

Oui c’était au mois de mai, j’étais en stage à Font-Romeu, je me préparais pour les championnats de France qualificatifs 
pour les championnats du monde. C’était la fin de semaine, j’étais fatiguée, on avait les partiels la semaine suivante, j’étais 
en salle de musculation. Je prends la barre des haltères, non chargée, je l’amène aux épaules et là, elle me glisse des mains 
et tombe directement sur mon pied. J’ai sauté dans la salle en criant « ce n’est pas cassé, ce n’est pas cassé… » car je n’avais 
pas entendu de craquement. On m’a fait enlever la chaussette. Mon pied était énorme et commençait à devenir bleu. Cela 
faisait pied gonflé puis trou, là où la barre était tombée, puis regonflé. Ma copine Pauline (Mahieu) a piqué un sprint pour 
chercher de la glace qu’elle a mise dans un bonnet de bain. Elle me l’a appliquée sur mon pied. Comme je pensais qu’il n’était 
pas cassé, j’ai marché à l’infirmerie à l’autre bout des bâtiments. Je posais le pied par terre et ça me faisait très mal. Arrive 
le médecin qui m’ausculte et qui m’envoie faire une radio. Comme on était au CREPS ça allait très vite. Et là, arriva le pire 
moment de la fracture.

Walbach et son histoire

Dernière minute... Après une médaille de bronze sur 100 m papillon, Marina est 
devenue la nouvelle championne de France du 200 m nage libre en 1’58’’ 17, 
pulvérisant sa meilleure performance de près de 2 secondes.

Félicitations !
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Pourquoi ?

Deux secondes après avoir fait la radio, la manipulatrice-radio m’annonce sans aucun filtre « Eh bien oui, là c’est cassé ! » Là je 
m’effondre, je me mets à pleurer. J’étais toute seule. « Mais il ne faut pas pleurer comme ça il y a des choses pires dans la vie…là, 
tu as le bon plan, tu es tranquille pour au moins deux mois … là, ce qu’il te faut c’est de la vitamine D… tu te mets au soleil, tu 
manges des yaourts, tu vas au café… » ajouta-t-elle.

« Mais vous ne comprenez pas, je voulais aller aux championnats du monde, j’ai des 
projets je m’entraine dur… » lui ai-je répondu. « Mais ce n’est pas grave, il y aura d’autres 
championnats… » Puis le médecin est revenu me voir. Je lui ai demandé « Il faut 
combien de temps pour réparer un os ? » Il regarde la radio et me dit « 6 semaines ». « 
Ok ça va être chaud, les championnats commencent dans 6 semaines. » me suis-je dit.

Comment tu t’es débrouillée ?

Finalement il y eut un mal pour un bien. En effet, deux jours avant l’accident, les partiels avaient été délocalisés de Clermont-
Ferrand à Font-Romeu. Donc je suis allée à l’examen en béquilles. J’alternais les examens et l’entrainement avec l’attelle. C’était 
très laborieux car c’était dur, avec la fracture, de dissocier les mouvements de ses orteils. Puis, j’ai eu une botte, ça a duré deux 
semaines, suivi d’une chaussure où je ne pouvais poser que le talon, et puis, j’ai eu deux semaines où j’ai réappris à marcher. Je 
nageais, je faisais une demi-heure de marche le long de la piscine. J’ai fait ma première poussée dans l’eau une semaine avant la 
compétition et le plongeon deux jours avant. J’ai bien nagé mais ce n’était pas suffisant pour les championnats. Après j’ai appris 
à m’entrainer encore différemment. Ce retour à la compétition m’a fait comprendre pourquoi j’aime ça, ça m’a remis un peu les 
idées en place et je suis revenue plus forte pour la fin de saison.

Est-ce que le soutien d’un public te transcende ?

C’est moins le public en général, car il risque d’apporter du stress. J’aime être soutenue. Comme j’ai de la chance de m’entendre 
avec beaucoup de personnes de la natation, j’ai vraiment des copains dans beaucoup de clubs. Quand je rentre dans une 
course en France et qu’ils vont annoncer mon nom j’ai l’impression d’être deux fois plus encouragée que les autres filles et 
ça, ça me booste vraiment. Et puis, quand je vais rentrer dans le bassin, je cherche des yeux les gens de mon club venus pour 
m’encourager. Autant, certaines nageuses vont être très concentrées, réajuster leurs lunettes, ne plus parler alors que moi je vais 
me mettre derrière le plot leur faire des coucous. C’est comme ça que je vais gérer ma course. Si on s’entraine toute l’année c’est 
pour être prêt le jour de la course. Alors autant kiffer et profiter de ce moment à fond. Cela faisait longtemps que j’avais perdu 
cet état d’esprit. Je l’ai retrouvé lors des championnats d’Espagne l’an dernier après mon pied cassé. 

Tu es allée aux championnats d’Espagne ?

Oui, j’ai un club en Espagne, le Bidassoa d’Irun, à la frontière basque près d’Hendaye, c’est un petit club de natation. Lorsqu’ils 
ont des interclubs, ils recrutent des nageurs étrangers pour améliorer leur classement. Leur entraineur parle le français 
et connait le mien. Il y a un petit partenariat entre le Canet 66 et eux. L’an dernier nous étions quatre nageurs du club qui 
avions fait la compétition avec Bidassoa. C’était à Malaga. Le niveau de natation était moins relevé car les meilleures étaient 
aux championnats du monde. J’ai gagné mes courses, cela faisait du bien au moral après le pied cassé. Arrive le dernier jour, 
et l’ultime épreuve, c’était un relais. Je pars avec trois Espagnoles. Elles n’arrêtaient pas de me dire, à l’hôtel, en anglais, car 
je ne parle pas l’espagnol, « oui c’est notre dernière course, après, c’est les vacances… » Leur émotion était tellement pure, 
elles n’avaient pas cette pression de la performance, de nager vite… Pourtant, on savait que l’on pouvait faire une médaille, 
certainement la première pour certaines d’entre elles. Elles avaient hâte de commencer, elles étaient à fond et moi, j’ai terminé 
le relais en crawl car c’était un 4 nages. Et là, je touche en premier. On gagne et elles étaient tellement heureuses, elles pleuraient 
de joie, leurs parents pleuraient de joie dans les gradins, tous les nageurs de Bidassoa sont venus derrière le plot me faire des 
câlins. C’était un moment hyper pur et je me suis dit que, dorénavant, j’aimerais toujours ressentir cela…J’ai certainement pris 
plus de plaisir ce jour-là que si j’avais été au Japon aux Mondiaux.

Donc tu es championne d’Espagne en relais. Est-ce que tu aimes bien l’ambiance en Espagne ?

Oui c’est différent de la France. Tout le monde est content, puis comme c’est un petit club, peu importe ce que l’on fait. J’ai déjà 
nagé des interclubs là-bas. Lorsque je suis venue, j’étais épuisée car on sortait des championnats de France. Ce jour-là, j’avais 
nagé 5 secondes de plus à mon 200 m. Elles, elles étaient trop contentes « Mais, c’est génial…bravo Marina…Merci d’être là… 
» et moi je leur disais « Mais, c’est nul ! ». Vraiment avec elles, je m’éclate, c’est trop bien et elles me manquent les Espagnoles…
D’ailleurs, en 2025, Marina est retournée nager trois fois en Espagne.
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Tout ton challenge études et natation de haut-niveau se déroule dans le club de 
Canet-en-Roussillon bien loin de l’Alsace. Comment t’y sens tu ? 

Je suis dans un super club…Il n’est pas grand mais il fait tout ce qu’il peut pour nous aider. 
Je trouve que c’est un club honnête et transparent on paye notre licence mais il nous le 
rend bien. C’est un club structuré. Il dispose d’un groupe Elite où nous étions 6 nageurs 
de haut-niveau l’an dernier et on en sera 9 cette année (en 2024). Aux championnats 
de France on y est allé à 10 avec des jeunes quand Toulouse par exemple vient à 40. Et 
pourtant on a terminé dans les 3 meilleurs clubs français.

Donc, cette année, mon coach Cyrille a beaucoup de demandes. Il a une méthode 
d’entrainement marrante. Lors de l’échauffement les spectateurs nous voient rigoler, on 
fait des jeux de balle, on jongle entre nous, ils se disent, entre eux, ce sont des clowns et 
pourtant on a de très bons résultats.

Où est-ce que tu loges ?

Lorsque j’étais descendue de Font-Romeu le club m’avait trouvé un appartement au Malibu Villages au Canet-en-Roussillon à 
côté de la piscine. C’est un club de vacances qui loue des appartements à l’année. Mais en été, on bouge tous du Malibu parce 
qu’ils augmentent les prix et c’est très bruyant. Après, ça reste des appartements pas très luxueux.

En dehors de la compétition aimes-tu t’amuser ?

Bien sûr, j’aime bien aussi organiser des repas où l’on se retrouve entre copains.

Est-ce que tu sais cuisiner ?

Oui j’ai appris à cuisiner. J’en avais marre des pâtes… donc j’aime bien préparer les légumes.

Quel est ton plat favori ? 

Sans aucun doute, la tourte de la vallée réalisée par mon père Christophe.

Dois-tu suivre un régime particulier pendant les compétitions ?

Je suis suivie par un nutritionniste toute l’année. Vu mon niveau de natation, c’est normalement l’agence nationale du sport 
qui prend en charge cette dépense mais pour l’instant je n’ai pas encore vu l’argent. A côté du régime préconisé, je prends 
également des compléments alimentaires qui me coûtent environ 300 € tous les deux mois. Ce sont des produits qui amènent 
à la performance, ça permet de récupérer plus vite, de ne pas tomber malade, on ne prend rien de fou, de la vitamine C, des 
oméga 3 et du magnésium. Les boissons d’effort et les protéines sont fournies par le club.

As-tu d’autres personnes qui te suivent ?

Oui j’ai un préparateur physique. Comme l’entraineur il est pris en charge par le club. Après j’ai un préparateur mental qui est 
payé pour moitié par le club. L’autre moitié, vu mon niveau de natation, devrait également être prise en charge par l’agence 
nationale du sport mais je n’ai toujours pas reçu d’argent. A côté de ça, le club a également engagé un physiologiste qui nous 
passe des physio pour adapter notre entrainement. Là, c’est également le club qui le paye. C’est une grosse dépense et je ne suis 
pas sûre que le club le prenne en charge pour tout le monde.

Je remarque que le club t’aide financièrement…

Oui il prend également en charge une partie de mon loyer. Après, il me fournit tous les 
habits du club et lorsqu’on nage en compétitions il nous fournit aussi les combinaisons. 
Il faut savoir qu’une combinaison «fille» coûte 600 € pièce, elle est constituée de fils de 
carbone et est enduite d’un produit spécial qui permet à l’eau d’y glisser. Si on veut l’utiliser 
correctement elle dure 3 courses.

 Personnellement, je l’utilise plus que les 3 courses préconisées. En revanche, j’en demande 
une au club à chaque championnat et j’en ai eu une aux JO. Le club me les fournit sans 
discuter. Donc cette année j’en ai eu trois. Maintenant tous les nageurs du club ne 
bénéficient pas de ces dotations, c’est dû à mon niveau de natation et à mon ancienneté 
dans le club. Et puis, en début d’année, on signe un contrat d’objectif avec le club.
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C’est quoi ce contrat d’objectifs ?

C’est un contrat bilatéral. En tant que nageuse ou nageur, je reçois une rémunération en fonction de mes résultats de l’année. 
Un barème est établi et tient compte de mes performances : si je fais une finale aux championnats je toucherai tant, si je réalise 
un podium j’aurai tant, maintenant si j’obtiens trois médailles par exemple je ne recevrai que la prime de la meilleure médaille, il 
n’y aura pas le cumul des trois. Je suppose que cette année, avec ma participation aux JO je devrai toucher une prime de 5000 € 
pour l’année (en 2024), c’est bien, mais sans le soutien financier de mes parents je n’irai pas loin.

C’est sûr que vu ton programme hyper chargé, il t’est impossible de trouver un job à côté, d’où l’appel de ta maman lors de la 
réception pour une recherche de sponsoring.

Oui mais ce n’est pas facile. Avec mes parents, nous avons mené cette recherche que cet été. Premièrement mon emploi du 
temps pendant l’année scolaire ne me le permettait pas avant. Après il faut également avoir un certain niveau pour qu’on 
s’intéresse à toi. Et j’estime que, maintenant, ce niveau je l’ai. Cependant c’est très chronophage. Cela étant, je suis prête à m’y 
investir comme proposer des échanges avec les entreprises, faire des visios, ’aller les voir sur place. Je pourrai, par exemple, leur 
proposer mes services pour des séances de sports pour leurs employés. J’ai un diplôme de maître-nageuse qui me permet de 
faire ça, je suis donc prête à donner de mon temps mais j’attends quelque chose en retour. En 2025, la recherche d’un sponsor 
est toujours d’actualité, car hormis quelques soutiens pécuniers épars, le financement de ma carrière reste assuré par mes 
parents.

Et si tu as un peu de temps pour toi, quels sont tes loisirs ?

Je regarde beaucoup la télé, j’aime bien les séries. Après, avec mes copains on va souvent au cinéma. C’est la bande annonce qui 
guide notre choix. Moi, personnellement, j’aime les films d’horreur mais il y a moins de candidats parmi les copains.

As-tu beaucoup de copains et copines ?

Oui j’en ai partout en France mais ce ne sont que des nageurs ou d’anciens sportifs de Font-Romeu qui avaient fait du sport à 
l’internat. On m’avait récemment posé la question et je ne m’étais pas rendue compte que je n’ai que des amis nageurs. Après 
j’ai gardé quelques contacts avec d’anciens camarades de classe, je pense à Gabin, Gaétan, Camille et Charlotte.

Quels sont tes prochains objectifs sportifs ?

Lors de l’interview, son objectif de fin d’année avait été largement atteint en devenant championne de France en petit bassin à 
Montpellier. Elle m’avait précisé : « J’ai bien coupé cet été, c’était volontaire, j’en avais besoin. Le fait de nager dans un bassin de 
25 m est un avantage pour moi. Je joue beaucoup sur les coulées, j’aime bien être sous l’eau, mais je n’arrive pas aller jusqu’au 
14 m parce que mon corps ne me le permet pas à cause de la montée de l’acide lactique. Toutefois, je vais beaucoup plus loin 
que les autres filles qui nagent contre moi. Pour cette année (2025) mon ambition est de me qualifier pour les championnats 
du monde de Singapour sur les relais 4x100 m et 4x200 m, les temps de qualification en individuel étant trop élevés pour 
mon niveau actuel. Cependant, même les relais restent difficilement accessibles. C’est pourquoi je vais également viser une 
qualification aux championnats du monde universitaire à Berlin courant juillet. Ici, je viserai une place dans les qualifications 
individuelles et en relais sur le 100 m et le 200 m nage libre.

Et au niveau des études ?

Réussir mon master en psychologie clinique et psychothérapie. Je vais étaler le Master 1ère 
année sur 2 ans pour le faire au mieux, car c’est une formation très dense et complexe. 
Je vais prendre, cette fois-ci, le temps pour bien assimiler les matières et faire des stages. 
En effet, jusqu’à ce jour, j’enchaînais les années d’étude année par année. Mais j’apprenais 
surtout pour survivre aux examens. De ce fait, j’oubliais pas mal de contenus de cours par 
la suite. Ce n’était pas une méthode très pro.

Une dernière question, est-ce que tu es sur les réseaux sociaux ?

Je suis beaucoup sur Instagram avec les copains. En revanche je ne lis pas beaucoup les 
critiques.
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80ème Anniversaire de la Libération - Souvenirs
Lors de la commémoration du 80ème anniversaire de la libération de Walbach, quelques anciennes du village ont vécu, dans 
leur enfance, cette journée historique. 

Retrouvez leurs commentaires lors de la prochaine exposition du 11 novembre.
Leurs souvenirs, bien des années plus tard, restent précis. Cette période rappelle pour trois d’entre elles, la vie recluse dans les 
caves, avec leurs voisins, par peur des bombardements.

Et puis la délivrance, le 5 février 1945, « …les cloches commencent à sonner à 13 heures » relève Renée, Deux colonnes de 
soldats américains guidées par les époux Vogel convergent vers la Place de la Mairie.« … où beaucoup de monde, militaires et 
civils sont rassemblés malgré la pluie et la neige qui encombrent les rues… » ajoute-Renée.

« Je rejoins la Place de la Mairie et je reçois des Américains du chocolat et des chewing-gum » dira Anne-Marie tout comme 
Suzanne qui relèvera « …je vois des Américains noirs qui distribuent du chocolat et des chewing-gum » et Miguette de rajouter 
« …nos libérateurs qui purent largement apprécier la qualité de nos eaux-de vie et nous leurs chewing-gums et chocolats ».

Dans tous ces commentaires deux produits, offerts en signe d’amitié, sortent du lot : le chewing-gum et le chocolat. Ils font 
partie des rations des soldats américains. Le chocolat et plus spécialement la barre chocolatée 
appelée la barre Ration D était produite par la Hershey Chocolate Corporarion.

Les ingrédients finaux étaient de la liqueur de chocolat, du sucre, du lait écrémé en poudre, du 
beurre de cacao, de la farine d’avoine et de la vanilline.

La pâte épaisse était pressée dans des moules. Une barre de 113g contenait 600 calories. Fin 1945, 
les chaînes de production atteignaient environ 24 millions d’unités par semaine.

Quant au chewing-gum, il sera produit par les usines Wrigley’s. Dès 1910, l’entreprise est le numéro un sur le marché en Amérique 
de la gomme à mâcher avec déjà 20 parfums. En 1944, les effets du rationnement l’obligent à retirer ses produits du marché 
pour deux ans et à les réserver aux troupes américaines.

80ème Anniversaire de la Libération - Chorale
Dans le cadre des festivités liées au 80ème anniversaire de la libération de Walbach, le chef de chœur de la chorale de Walbach, 
Dominique Zehler, a proposé de créer une chorale d’hommes éphémère en faisant appel au volontariat. 21 walbachois ont 
répondu présent à cet appel et se sont répartis dans les différents registres (ténor-baryton-basse). La moitié de l’effectif était 
issue de la section UNC du village ; un quart provenait de la chorale et le restant était composé de bénévoles. 4 chants étaient 
au programme : le chant des Marais, le chant des Partisans, « Aux Morts de la Patrie » et Opium. 11 répétitions, du 19/12/2024 
au 07/02/2025, se sont succédées pour être fin prêt le 08 février 2025 et déclamer devant la population le fruit de leur travail.

Fort de son succès du 08 février 2025, la chorale éphémère s’est reconstituée pour participer à la cérémonie du 08 mai 2025 au 
Monument aux Morts.

Merci à eux et au chef de chœur. 
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Le bleuet de France
A l’occasion des cérémonies du 8 mai et 11 novembre, l’association UNC propose le Bleuet de 
France dont les dons sont reversés à l’Œuvre Nationale du Bleuet de France qui développe :

Des actions de solidarité
Aux anciens combattants et victimes de tous les conflits ayant engagé la France,
Aux enfants de policiers, magistrats, fonctionnaires tués dans l’exercice de leurs fonctions,
Aux victimes d’attentats terroristes,
Aux soldats des missions extérieures blessés au cours de missions humanitaires.

Des actions de Mémoire
Tournées vers les jeunes générations afin de transmettre les valeurs de courage, de don de 
soi, de respect et de solidarité portées par les vétérans.

UNC Walbach
« UNIS COMME AU FRONT »
L’« Union Nationale des Combattants » est née fin 1918 de la volonté de deux hommes, le Père Daniel 
Brottier et Georges Clemenceau. Le père Brottier, aumônier militaire qui a parcouru, de 1914 à 1918, en 
première ligne, sous la mitraille, les champs de bataille, avait souhaité à l’issue du conflit “prolonger la 
fraternité née dans le dépouillement des tranchées et le don héroïque de soi.” 

Ainsi, les statuts de l’UNC proposent de :
1/ Maintenir et développer des liens de camaraderie entre ceux qui ont participé à la défense des valeurs 
de la patrie.
2/ Défendre les intérêts moraux, sociaux et matériels de ses membres.
3/ Perpétuer le souvenir des combattants « Morts pour la France » ou pour le service de la nation et servir leur mémoire.
4/ Accueillir tous ceux qui portent ses valeurs.
5/ Transmettre l’esprit civique, notamment auprès des nouvelles générations.
6/ Participer au lien entre la défense et la nation.
7/ Soutenir la défense nationale.
8/ Développer l’entraide.
9/ Défendre ses membres dans les domaines juridiques, sociaux ou humanitaires.

L’UNC Walbach existe depuis le 1er juin 1932, avec une interruption entre 1940 et 1945. Elle a compté parmi ses membres, les 
combattants de la Grande Guerre, de la Seconde Guerre Mondiale et de l’Indochine. Aujourd’hui, elle compte dans ses rangs les 
combattants de la Guerre d’Algérie, des Opérations Extérieures, des Soldats de France (non titulaires de la carte du combattant 
qui ont servi sous divers uniformes) et des membres associés dont des veuves d’anciens combattants qui, tous, partagent les 
valeurs de l’UNC.

Sept présidents se sont succédés depuis 1932 et l’association compte actuellement 53 membres que vous pouvez rencontrer 
lors des cérémonies des 8 mai et 11 novembre. Vous pouvez tous adhérer, vous êtes les bienvenus.

La Chorale St-Jacques
La chorale Ste Cécile de Walbach et l’UNC de 
Walbach ont fêté les 90 ans de Bernard Kauffmann.

Ce dernier a été choriste de 1947 à 2009 et a assumé 
la fonction de président.

Ancien combattant, Il est membre de l’UNC de 
Walbach depuis 1970 et a assuré les fonctions de 
vice-président et de porte-drapeau

Les associations et la jeunesse
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Le Conseil Municipal des Jeunes CMJ
Le calendrier de l’Avent 
Magie, chant de Noël et convivialité autour du calendrier de l’Avent organisé par le CMJ de Walbach

Pendant tout le mois de décembre, les rues de Walbach ont résonné de rires, de chants et de moments 
de partage, grâce au calendrier de l’Avent organisé par le Conseil Municipal des Jeunes.

Chaque jour, petits et grands se sont rassemblés pour découvrir une nouvelle case du calendrier, dans 
une ambiance festive et conviviale.

Pour prolonger cette convivialité, une vente de vin chaud et autres 
gourmandises était proposée par le PROXI de Walbach, aux horaires 
d’ouverture. 

Au programme : des chants de Noël sélectionnés par les membres du CMJ, 
la lecture d’une histoire de Noël et l’ouverture quotidienne d’une case 
pensée en lien avec la musique proposée - sans oublier la chanson « Dans 
les rues de Walbach », qui a été reprise en chœur tous les soirs et qui est 
devenue l’hymne de cette belle aventure.

Les membres du CMJ ont pleinement investi ce projet, apportant leur 
énergie et leur créativité, sous l’œil bienveillant des habitants venus 
soutenir cette belle initiative, qui sera, sans doute, reconduite en décembre 
prochain pour une 2ème édition…

Le carnaval du RPI
Franc succès pour le 2e carnaval du RPI de Walbach-Zimmerbach

Le 2 mars 2025 a eu lieu le 2e carnaval du RPI de Walbach - Zimmerbach, à 
cette occasion, les rues de Zimmerbach ont vibré aux couleurs et aux rires 
des enfants.

Cette 2e édition a été co-organisée par l’association « Les Enfants d’Abord 
» et les CMJ des deux communes, l’événement a rencontré un franc succès.

Petits et grands, déguisés en princesses, super-héros ou créatures 
fantastiques, ont défilé joyeusement dans les rues du village.

Après le défilé, tous se sont retrouvés à la salle du Hohnack, pour un goûter 
partagé, moment de convivialité très apprécié. 

Les enfants ont pu notamment profiter d’un atelier maquillage et d’un 
photoBooth pour immortaliser leurs costumes hauts en couleur.

Le point d’orgue de l’après-midi fut le concours de déguisements, organisé par le CMJ de Walbach : les jeunes élus ont su animer 
ce moment avec enthousiasme et dynamisme, récompensant les costumes les plus créatifs dans une ambiance festive.

Cette manifestation est devenue un rendez-vous attendu, illustrant l’énergie et l’implication des jeunes et des associations 
locales pour faire vivre la convivialité entre nos deux villages.
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Le Club de la Bonne Humeur
Fort de ses 19 membres, le club de la bonne humeur 
ou club des anciens du village s’est montré très actif 
cette année.

La création de l’Atelier, chaque dernier jeudi du mois, a 
permis de confectionner des éléments de décoration 
vendus lors du Petit Marché de Noël du 30 novembre 
2024. Celui-ci a été très apprécié par les villageois 
venus très nombreux faire leurs achats et a permis de 
rassembler la somme de 1.000 Euros, remise à Caritas, 
organisme humanitaire de Munster.

L‘organisation d’un spectacle « La valise aux marionnettes » en avril dernier, à l’attention des 
enfants de 3 à 7 ans, accompagnés de leurs grands-parents a eu un franc succès.

C’est Christelle Kempf, enfant du village, (dont la grand-mère fait partie du club) qui a fait 
découvrir aux spectateurs « l’énergie de la magie. »

Souhaitons que le club puisse faire preuve d’autres initiatives qui permettraient de le rendre 
encore plus dynamique.

“ Les Enfants d’Abord ” 
Alors que l’été a bien démarré, nous souhaitons de belles vacances aux écoliers, à l’équipe 
pédagogique et un bel envol aux futurs collégiens !

L’année 2024-2025 était bien remplie par les actions et événements locaux, en harmonie avec 
les temps forts de nos écoles et de nos villages. Les ventes de fromage, miel, chocolat ont permis 
de récolter des fonds au profit des projets de nos écoles. L’opération Saint Nicolas et la soirée 
Saint Sylvestre à Walbach, ainsi que le carnaval à Zimmerbach ont favorisé la création de liens 
entre les familles, les villageois et l’équipe pédagogique.

En avril, l’association a eu l’honneur d’offrir aux élèves une représentation du spectacle « le conte 
qui n’existe pas » co-créé par Christelle Kempf, Walbachoise et parent d’élève, et accompagnée 
par sa coéquipière Marie Taglang, du collectif « Les Maïtalas ».

Pour clôturer l’année en beauté, la kermesse a réuni l’ensemble des enfants et leurs familles/amis autour d’un spectacle de fin 
d’année, un repas et un après-midi jeux. C’était l’occasion de fêter les 20 ans de l’association !

Nous remercions les nombreux bénévoles qui ont répondu présents lors de nos ventes pour l’ensachage ou la distribution, ainsi 
que lors des événements locaux comme la fête de la réunification de Zimmerbach et le Trail des Indécis.

Merci et bravo à l’ensemble de l’équipe pédagogique pour l’énergie et les projets menés tout au long de l’année. Nos enfants 
ont notamment eu le privilège de participer à une classe d’automne, une classe d’autonomie, plusieurs sorties à l’observatoire 
de la nature, au cinéma, au Festival « Cirk’ô Markstein » …

En avant pour 2025-2026 ! Le Comité se 
prépare pour une nouvelle année scolaire, 
pleine de nouvelles actions et nouveaux 
événements. De nouveaux membres seront 
les bienvenus au sein du comité lors de la 
prochaine assemblée générale, afin de 
prendre la relève des parents de nouveaux 
collégiens.

Nous souhaitons la bienvenue aux 
nouveaux écoliers. Nous remercions les 
villageois, les parents d’élèves, famille et 
bénévoles pour leur soutien et leur fidélité. 

À très bientôt.

Le Comité
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L’Harmonie Echo du Hohnack
Un concert d’harmonie et cornemuses comme en Irlande
L’harmonie Écho du Hohnack de Walbach a fait salle comble le samedi 29 mars à 20h30, avec son concert sur le thème des 
musiques celtiques et irlandaises.

Tous vêtus de nuances de verts ou de kilts, les musiciens et chanteuses ont joué avec talent leur programme du soir, sous la 
direction d’un chef d’orchestre en kilt, Joël Rinaldi. Deux joueurs de cornemuse, Daniel Lamey et Nicolas Heberger, ont marqué 
le début et la fin du concert de la plus belle des manières.

Pour présenter et introduire chaque morceau, Pascal Corduan a magnifiquement joué son personnage de Mr James McCulott. 
Sur place, pendant la pause, une buvette a proposé une sélection de boissons, avec notamment de la bière locale au goût 
d’Irlande. Spectateurs et musiciens ont terminé la soirée tout en bonne humeur.

Audition des jeunes élèves de l’école de 
musique
Mardi 20 mai, les jeunes élèves de l’école de 
musique ont fait une belle démonstration de leurs 
progrès, dans une ambiance détendue.

Fête de la musique
L’harmonie Écho du Hohnack a célébré la musique 
le mardi 24 juin, agrémentée d’une scène ouverte à 
tous musiciens. Buvette et tartes flambées ont été 
proposées sur place.

Les prochains rendez-vous
Vous êtes intéressés par les cours de flûte à bec, flûte traversière, trompette, clarinette, saxophone, guitare, batterie ? Les 
inscriptions à l’école de musique se dérouleront les samedi 6 et 13 septembre, de 10h à 12h, à la salle de cours de musique 
attenante à la salle polyvalente.

L’harmonie vous invite à noter la date du dimanche 9 novembre pour son repas annuel à la salle polyvalente, ainsi que le 
dimanche 30 novembre pour un nouveau concert spécial clarinette.

Le Foyer Socio-culturel
Récapitulatif des activités passées 

26 janvier 2025, le tournoi de belote a rassemblé 
36 participants.

13 avril 2025, sortie vélo électrique : Départ 
de Soultzbach jusqu’à Turckheim, via le Col du 
Brand, puis Niedermorschwihr, Ammerschwihr, 
Sigolsheim. Une petite boucle supplémentaire et 
enfin rendez-vous au restaurant Le Pont de la Fecht 
pour le repas. Après le repas, retour vers Soultzbach.

27 avril 2025 : sortie pédestre 52 personnes (34 
marcheurs et 18 non marcheurs) se retrouvent au 
Tilleul à Labaroche. Le circuit démarrait sur le parking d’Obschel vers Krappenfels, puis la fontaine Briant (localement appelée « 
Erlenbrunnen »), puis par le sommet du Zwergberg, la croix de Wihr, Giragoutte et Labaroche. Après le repas, les plus courageux 
sont montés jusqu’aux ruines du Petit Hohnack où les participants ont pu profiter d’une vue à 360°, puis descente et retour aux 
voitures. Tous les participants sont bien rentrés, un peu fatigués certes mais contents d’avoir passé une belle journée.

Jeudi 22 mai 2025 : sortie aux termes de Bad Krozingen, une petite dizaine de participants ont pu apprécier les qualités de 
cette eau et des saunas.

Dimanche 1er juin à samedi 7 juin 2025 : séjour touristique dans la région Istrie en Croatie.
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L’école de Walbach
Il fait bon vivre à l’école de Walbach, et l’ensemble de l’équipe pédagogique veille à cela ! De nombreux projets de classe sont 
réalisés, mêlant l’apprentissage dans un cadre ludique et agréable. 

Projets de classe depuis janvier 2025 :

Dans la plupart des classes 
 •  Cycle natation pour tous les élèves de la petite section (Walbach) au CM2 (10 séances par élèves intégralement prises en 

charge par les communes).
 •  Poursuite du dispositif « École du dehors » pour les CP/CE1, des observations de la nature à travers des sorties régulières 

pour la maternelle de Walbach. Mise en place du dispositif pour les CM1-CM2 à partir de mars.
 •  Spectacle offert par l’association « Les Enfants d’Abord » de la compagnie Zélée avec Mme Kempf pour tous les élèves le 

jeudi 3 avril.
 •  Kermesse le samedi 28 juin.
 •  Sortie à vélo à Munster avec découverte de la pétanque en partenariat avec le club de Munster le mardi 1er juillet.
 •  Animation « Tri des déchets » dans la plupart des classes en partenariat avec Colmar Agglomération.
 •  Projets calendaires traditionnels variables selon les classes : galette des rois, chandeleur, carnaval…

 En maternelle de Walbach
 •  Projet jardin
 •  Sortie CirkôMarkstein le 16 juin pour la classe maternelle de Walbach et les CP-CE1.
 •  Journée à l’Observatoire de la Nature de la forêt du Neuland pour les maternelles de Walbach afin d’observer les petites 

bêtes, au troisième trimestre.

En CP-CE1
 •  Dispositif « École et cinéma » pour les CP-CE1, deuxième séance, le jeudi 24 avril, avec le film « Chantons sous la pluie ».
 •  Rencontre « Copains qui dansent » (danses folkloriques), le 27 mai, pour les CP-CE1 et les CE2.

En CM1-CM2
 •  Collecte alimentaire organisée par les CM1-CM2 pour l’épicerie solidaire de Munster.
 •  Participation à la « Nuit de la lecture » avec tenue d’un atelier « dictée en latin » par les élèves de la classe de CM1-CM2 le 

vendredi 24 janvier.
 •  Participation au dispositif « Parlement des enfants » pour les CM1-CM2 avec différents temps de travail (dont la rencontre de 

M. Ott, député) dans le but de rédiger une proposition de loi pour protéger les océans du chalutage en grande profondeur.
 •  Participation des élèves aux cérémonies commémoratives des 80 ans de la libération de Colmar et sa région (dans chaque 

village, début février, et au Parc des expositions pour les CE2 et les CM1-CM2).
 •  Inclusion au collège Lazare de Schwendi d’Ingersheim pour les CM1-CM2 durant une journée, le vendredi 28 février, avec 

découverte de la cantine, des salles de classe, des professeurs...
 •  Participation au concours « Maths Sans Frontière » pour les élèves du CM2 avec un partenariat avec une classe de 6è, le 

mardi 11 mars. 
 •  Sortie au musée Albert Schweitzer de Gunsbach pour la visite de l’exposition liée aux 150 ans de la naissance de ce grand 

homme (2 fresques réalisées par les CE2 et les CM1-CM2), début avril.
 •  Sécurité routière avec la gendarmerie le 27 mars, pour les CM1-CM2, puis passage du « Savoir rouler ».
 •  Poursuite de la rencontre de villageois ayant vécus la 2ème Guerre mondiale en tant qu’élèves pour les CM1-CM2, en 

partenariat avec M. Muller, ancien maire de Walbach et le Souvenir français (rencontre avec Mme Vogel et d’autres à venir).
 •  Poursuite de la préparation à l’entrée au collège avec la rencontre de Mme Wagner, CPE du collège d’Ingersheim et d’anciens 

CM2.
 •  Sortie au musée du Linge en partenariat avec le Souvenir français et en finalité du projet « Les petits artistes de la mémoire », 

le 17 juin pour les CM1-CM2.
 •  Classe d’autonomie à Ribeaugoutte, pour les CM1-CM2, du 24 au 27 juin. 
 •  Journée à Paris pour visiter l’Assemblée Nationale et le musée du Louvre, le jeudi 3 juillet pour les CM1-CM2, en partenariat 

avec les deux conseils municipaux juniors.

L’équipe enseignante remercie tous les parents et grands-parents qui interviennent bénévolement dans les écoles, les Mairies 
ainsi que l’association « Les Enfants d’Abord ».

Et encore…
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Zoom sur les jeunes législateurs en herbe, de l’idée jusqu’à l’Assemblée Nationale
En classe de CM1-CM2 à Walbach, les actions se concrétisent à travers le Parlement des Enfants. Avec leur Professeur, Bastien 
Manouvrier, les élèves ont proposé de travailler sur le sujet de la lutte contre la pollution des océans. Tout a commencé par 
l’intervention de Matthias Herrgott, Papa de Victor et Professeur d’histoire-géographie. Les élèves ont pu comprendre la raison 
de la protection de certaines zones, et l’ensemble des problématiques liées aux océans.

Après avoir composé trois commissions distinctes, chaque groupe a présenté son travail, pour débattre et finalement voter 
pour un thème commun : le chalutage en grande profondeur. La méthode de pêche fait des ravages. Comme l’a évoqué le 
Papa de Victor, ses effets sont dévastateurs sur la biodiversité. Les élèves ont ainsi rédigé des articles et proposition de lois en 
conséquence, et présenté le fruit de leur travail au Député Hubert Ott le vendredi 31 janvier 2025. À cette occasion, Benjamin 
Huin Morales, Maire de Zimmerbach, est venu encourager les jeunes citoyens engagés. 

Hubert Ott a souligné l’engagement, la curiosité et la pertinence 
des questions des élèves sur son rôle de député. Ce programme 
est une belle opportunité pour eux de découvrir le processus 
législatif tout en s’attaquant à un défi environnemental majeur. 
La boucle a été bouclée lors de leur voyage à Paris, notamment 
par la visite de l’Assemblée Nationale et de son hémicycle, en 
compagnie des Conseillers Municipaux Juniors de Walbach et 
Zimmerbach.

Un grand bravo à Bastien Manouvrier et son équipe pour leur 
dynamisme dans ce projet. L’intérêt et les connaissances des 
élèves sont la preuve du formidable travail accompli par leurs 
enseignants.

La Micro-crèche « le Berc’eau »
La micro crèche le Berc’eau à Walbach se dirige doucement vers la période estivale, avec 
la préparation des plus grands enfants à leur départ vers l’école maternelle.

Cette année notre dizaine de places d’accueil a été occupée de manière progressive. 
Un effectif réduit le premier semestre, puis de nouveaux bébés ont étoffé notre groupe 
d’enfants depuis ce printemps. Pour la rentrée de septembre 2025 il reste encore quelques 
places de disponibles, n’hésitez pas à faire circuler l’information autour de vous ! De 
nombreux temps forts ont été organisés depuis septembre : la fête des lanternes lors de 
la Saint Martin, une intervention d’une docteure sur la thématique de la santé et maladie 
chez le tout-petit, la chasse aux œufs au grand air avec la compagnie d’un vrai petit 

lapin dans notre jardin (voir nos photos !), une 
braderie au mois de mai ainsi que deux créneaux 
de spectacle « les petits moutons » par le théâtre 
de l’Ourse Rousse (histoire douce de printemps 
et ses décors en laine feutrée, accompagnée 
d’une harpiste/flûtiste, tout en poésie ! ), et tout 
prochainement pour clore l’année notre belle 
fête d’été en promenade, chansons et repas tiré 
du sac.

Avant la fin de l’année civile 2025, l’Association proposera plusieurs soirées à différentes 
thématiques avec des intervenants spécialisés. Des sujets variés autour de la prime 
enfance tels que la motricité, le langage, la santé et la nutrition vont être abordés. Nous 
nous réjouissons de ces beaux projets auxquels vous êtes les bienvenus même en étant 
hors crèche !

Vous souhaitez suivre les actualités de la micro-crèche Le Berc’eau, découvrir dans 
quel environnement évoluent les enfants qui y sont accueillis ou être informés des 
évènements ouverts à tous ? Suivez notre page Facebook Association Elan pour la Vie !

Renseignement ou question : n’hésitez pas à contacter la directrice creches@elanpourlavie.fr
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Les navettes des crêtes
Les navettes des crêtes reprennent du service. Cette prestation, portée par la région Grand Est, propose une offre renforcée de 
trajets en car, en correspondance avec les TER. Neuf lignes, dont une ligne sommitale, permettent de desservir les principaux 
points d’entrée du massif des Vosges depuis Colmar, Mulhouse, Thann, Munster, Gérardmer, Épinal, Remiremont ou Saint-Dié-
des-Vosges.

Ces lignes sont entrées en circulation le samedi 31 mai. Elles fonctionnent tous les samedis et dimanches de juin à septembre 
et tous les jours de juillet et août. 

Le ticket unitaire est à 4 €, le tarif réduit à 2 €, le pass journée groupe ou famille (de 2 à 5 personnes) à 10 €.

Le trajet est gratuit pour les enfants de moins de 4 ans et pour les titulaires d’un abonnement scolaire Fluo Grand Est détenteurs 
d’une carte Fluo.

Le trajet est également gratuit si vous disposez d’un ticket SNCF daté du jour. Les abonnés TER peuvent accéder à la navette des 
crêtes pour 1 € de plus.

Les billets sont valables durant quatre heures après leur achat. 

Les informations détaillées (tarifs, vélos, animaux à bord) sont disponibles à ce lien :

www.fluo.grandest.fr/actualites/navette-des-cretes/

La journée citoyenne
La 5e journée citoyenne de Walbach se tiendra samedi 27 septembre 2025.

Le repas sera offert à tous les participants.

Rendez-vous à 7h30 à la salle polyvalente pour le premier café suivi de la photo de toutes les équipes. Les ateliers démarreront 
dans la foulée.

D’avance, merci à tous les villageois pour leurs contributions.

En amont, une réunion de préparation est prévue samedi 13 septembre de 9h30 à 10h30.

Vous pouvez d’ores et déjà vous inscrire et nous donner vos idées d’ateliers en consultant le lien 
suivant https://bit.ly/jc2025walbach

Ou en flashant le QR code   

Le formulaire d’inscription est normalement arrivé dans vos boîtes aux lettres, et est également 
disponible en mairie.

Livret : Histoire de notre église St-Jacques
L’histoire de la paroisse de Walbach, et particulièrement de son église, est bien plus 
qu’une succession d’événements : elle témoigne de l’évolution d’une communauté, 
de ses croyances et de son engagement envers la préservation de ses traditions. 
En effet, la paroisse a su évoluer au fil du temps tout en conservant ses racines 
profondes, incarnées par son église et son orgue Silbermann, véritable chef-d’œuvre 
de la facture instrumentale, qui sont des symboles de la dévotion et de la culture du 
XIXe siècle alsacien.

En complément des travaux d’Etienne Better, ce livret vous invite à découvrir l’histoire 
de cette paroisse. Au fil des pages, vous plongerez dans les détails de la construction 
de l’église Saint-Jacques en 1840, un édifice emblématique qui a vu se déployer la foi 
et la vie paroissiale au sein de cette vallée de Munster.

Ce travail de mémoire a été rendu possible grâce à l’engagement sans faille de deux 
passionnés d’histoire locale, Agnès et Pierre Meistermann.

Disponible en mairie – 15 €
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Dimanche 27 juillet  
Fête patronale et repas 
Église et Salle polyvalente 
10h Messe - Paroisse

Jeudi 14 août  
Grotte 
18h30 Messe - Paroisse

Dimanche 17 août  
Sortie pédestre  
Foyer Socio Culturel

Dimanche 24 août  
Concert Cors des Alpes du Hohnack  
17h30 - Place de la Mairie

Samedi 6 septembre  
Inscriptions Ecole de musique  
10h-12h - Salle Polyvalente

Tournoi de pétanque  
13h30 - Foyer Socio Culturel

Dimanche 7 septembre  
Sortie pédestre 
Foyer Socio Culturel

Samedi 13 septembre  
Réunion pré-journée citoyenne 
9h30-10h30 - Salle polyvalente 

Inscriptions école de musique   
10h-12h - A côté de la Salle polyvalente

Samedi 27 septembre  
Journée citoyenne  
RDV dès 7h30 - Salle polyvalente

Dimanche 19 octobre  
Sortie culturelle à Hohrod, fondeur de cloches,  
atelier de sculptures  
Foyer Socio Culturel

Dimanche 9 novembre  
Repas - Société de Musique  
12h - Salle Polyvalente

Mardi 11 novembre  
Cérémonie commémorative  
11h30 - Monument aux morts

Samedi 29 novembre   
Marché de Noël - Club de la Bonne Humeur  
14h-17h - Salle Polyvalente 

Dimanche 30 novembre   
Concert spécial clarinettes   
Ecole de musique - Salle polyvalente

Vendredi 5 décembre  
Passage du St Nicolas  
Foyer Socio Culturel et Les Enfants d’Abord  
18h30 - Place de la Mairie 

Samedi 6 décembre  
Sortie Marché de Noël en bus  
Foyer Socio Culturel

Dimanche 14 décembre  
Fête de Noël des aînés  
12h - Salle polyvalente

Nouvel agent technique
Depuis janvier 2025, Patrice Donizetti a rejoint l’équipe technique, à la suite du départ 
de Laurent Ott. Patrice a travaillé 23 ans en tant que chauffeur poids lourd à l’Hôpital. 
Il a également une solide expérience en tant qu’agent technique pour la commune 
d’Ingersheim. Il est désormais en binôme avec Daniel Butterlin, qui lui a transmis 
l’ensemble des savoir-faire du service technique de Walbach. 

En lien étroit avec les élus et le service administratif, Patrice et Daniel sont attentifs à la 
qualité de vie des villageois.

L’équipe de rédaction : 
Philippe Better, Jean-Paul Buecher, Fabienne Thorr, André 
Fisch, Elodie Gassmann, Morgane Bernat 
Pour l’équipe municipale  Le Maire Philippe Better 

INFO MAIRIE
1, place de la Mairie 68230 Walbach 
Téléphone : 03 89 71 13 11    
E-mail : mairie@walbach.fr 
Site internet : www.walbach.fr

Dates à retenir 


